

# LA PROVINCIA

PERIÓDICO LIBERAL

AÑO VI

**Precios de suscripción.**  
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.  
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Domingo 28 de junio de 1885.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Núm. 519

## VENTA

de una casa en esta ciudad, calle de la Trinidad, núm. 57.

Otra casa en la plaza del Rey Don Jaime, núm. 82, manzana 20.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

## Se vende

aceite de cosechero, de 1.ª y 2.ª clase, á precios arreglados.

Calle de Enmedio, núm. 87, darán razon.

Jugar con fuego.

En vano tratan los amigos incondicionales del Gobierno de quitar importancia á las manifestaciones de que recientemente ha sido teatro Madrid; porque su mismo empeño de torcerlas ó mistificarlas, acusa la elocuencia que contienen.

Ya el Sr. Cánovas, llevándose la mano á la propia herida, decía discutiendo el sábado con el señor Sagasta, que Barcelona es más industrial y más productora que Madrid, y que, despues de todo, la manifestacion de un solo pueblo, por importante que sea, no ha de tener más valor moral que el voto del parlamento.

Pero como este voto del parlamento lo tuvo el Sr. Sagasta en enero de 1884, y esto no impidió su caída, y además es indudable que la opinion es más adversa á esta situacion, que entonces podia serlo al partido liberal, quebrantado, en efecto, de los sucesos de Badajoz, pero sin odios en la masa del país, como los que hoy asedian al partido gobernante, de ahí que la argumentacion resulte débil y que no sean por sí mismos y por sí solos los Cuerpos Colegisladores los que decidan de la vida de un Gobierno.

Ciertamente que en un país como España, donde el cuerpo electoral es tan deficiente, puede la ficcion constitucional suministrar cierto género de argumentos; pero de cualquiera suerte, si la realidad demuestra muchas veces que los Gobiernos pueden prolongar su vida, por más ó menos tiempo, ante las inercias del país, y si se quiere ante su indiferencia, lo que no puede suceder, y si sucede, lo que reviste indudable gravedad, es que puedan seguir los partidos y los gobiernos, que son evidentemente repudiados por el país; porque por cima de todos los artificios constitucionales, los sistemas parlamentarios, son principalmen-

te sistemas de opinion, y es temerario quebrantar esta regla fundamental de su existencia.

Que el Gobierno conservador está perdido en la opinion, lo demuestran las últimas elecciones municipales; y por lo que hace á Madrid, nadie que tenga una mediana rectitud desconocerá que en Madrid es donde está más perdido hasta el extremo de que, con excepcion de los empleados políticos y de los diputados y senadores que por estímulos de amor propio y de interés menudo le siguen, todo lo demás es claramente hostil al partido gobernante.

La actitud de Madrid, no es además tan secundaria, como afectan creer los órganos oficiosos, porque Madrid es el asiento de las principales ilustraciones del país, porque está el foco principal en que se elabora la opinion, y porque sus iniciativas y sus veredictos son de tal peso, que al fin y á la postre siempre han prevalecido; ahora con doble facilidad, porque puede afirmarse que las cuatro quintas partes del país, están en las mismas corrientes que la metrópoli de España.

Madrid, además, es el asiento ordinario de los poderes públicos. En su seno vive la monarquía; dentro de su recinto funcionan las córtes; y todos los sucesos se aprecian con una exactitud, que no es dable apreciar tan pronto y tan bien, con toda su sagacidad, las demás provincias; y por eso que la fuerza explosiva de la opinion en Madrid, sea más intensa y más eficaz, que esta misma fuera, dividida y desparramada por otros sitios.

No hay por tanto, que mirar con frivolidad, como hacen los periódicos ministeriales, la actitud del comercio y de la industria de Madrid; y menos cuando esta opinion se ajusta evidentemente á la que ya palpita en otras partes, y en otras regiones del país.

En el arte del gobierno, en suma, se puede hacer todo con más ó menos fortuna; pero lo que no se puede ni se debe hacer, sin grave riesgo, es resistir los deseos de la opinion.

(Correo)

No van solos.

Así lo dice *El Estandarte*, que al ver partir á sus ídolos Cánovas y Romero, lleno de pena el corazón, preñados los ojos de lágrimas, contristada el alma, inundado de uncion religiosa y oficiando de pontifical, el colega bendice á los héroes en nombre de la sociedad culta, esa contra la que escribe *La Epoca*, porque abandonan Madrid, y en nombre de un pueblo que debe ser el que el sábado les demostró su

entusiasmo, como ahora se dice por modo tan elocuente.

Y dice esta especie de obispo de Daulia que les ha salido á los ministeriales:

«Pero no van solos: van nuestros queridos amigos acompañados de las bendiciones de una sociedad culta y agradecida que sabe distinguir el verdadero mérito, las verdaderas flores de la dignidad y de la abnegacion, de esa hojarasca incivil que une la ambicion política á los actos más nobles y edificantes. Van acompañados de las preces de un pueblo que se defiende de dos pestes, el cólera y la demagogia y eleva sus oraciones para que verifiquen su regreso á Madrid con la felicidad y fortuna más completas.»

Por lo visto, de las bendiciones para que acompañen á los ministros se ha encargado *El Estandarte*; de la bucólica, Lardhy; del agua la Turbia y Bosch, de comun acuerdo; de las precauciones farmacéuticas, el Dr. Zúñiga; de las desinfecciones, el Sr. Garagarza, y del dinero, el Tesoro público y S. M. el rey. Con razon dice *El Estandarte* que no van solos.

Pero van solos.

El mismo colega lo dice tambien en los siguientes términos:

«Así es, que solos, completamente solos, completamente solos, saldrán para Murcia mañana, miércoles, á las seis de la misma, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Gobernacion, pues se han cerrado á la banda y no han concedido preferencia alguna á los millares de ofrecimientos que han tenido, que han agradecido mucho los dos ministros, pero decidiéndose a ir solos á afrontar el peligro que hubiera.»

La razon que dá el periódico no es razon para que esos héroes, víctimas de su arrojo y de sus imprudencias, porque no hace mucho se habian cerrado á la banda para no *dir*, como el pastor del cuento, y sin embargo, han ido.

De todos modos, eso de ir solos á Murcia ¡horror! es una buena prueba de que todavia se conservan los descendientes del Cid y de doña Ximena.

## Inoculacion Ferrán.

Un médico notable y escritor bien reputado, el Dr. A. Pulido, endereza hoy al señor Ministro de la Gobernacion una fraterna de primer orden con motivo del brillante resultado que dá en Alcira el sistema profiláctico de Ferrán.

Sentimos carecer de espacio para reproducir el trabajo del Dr. Pulido que *El Liberal* publica, pero tienen tanta elocuencia los datos contenidos en los párrafos siguientes, que no renunciamos á darlos á conocer.

El Dr. Pulido se dirige al Sr. Romero Robledo y le dice:

«No aburriré á V. E. con muchas cifras, para no aburrirle, ni traeré á cuento las que Algemesi, Alberique, Benifayó... y otros lugares presentan de su modesta cosecha, para defender la misma causa con iguales argumentos; pero si le diré lo que enseña Alcira, ese pueblo memorable ya para siempre en los fastos de la medi-

cina, por haberse prestado á la comprobacion de la virtud anti-colérica de la vacuna Ferrán.

Consta por declaracion de todo el cuerpo médico de Alcira, á quien se debe estimar como uno de los más dignos y héroes de nuestro país, que allí existe vacunado el 55,45 por 100 del censo de habitantes; es decir, más de la mitad de la poblacion, y que desde 1.º de mayo hasta el 17 de junio, periodo en que la epidemia ha hecho sus mayores extragos, se ha conducido el cólera del modo que expresen las siguientes cifras, cuya exactitud nadie osará poner en duda, porque nadie ha podido alterarlas siendo fruto de un trabajo escrupuloso y honrado de los médicos todos de la ciudad.

Habitantes, 16.000.

Inoculados, 3.664.

Reinoculados, 5.210.

Total, 8.874, ó sea el 55,46 por 100.

Invasiones.—No inoculados, 192; inoculados, 24; reinoculados, 17.

Defunciones totales.—No inoculados, 102; inoculados, cinco; reinoculados, uno.

Idem para los cálculos de profilaxis.—No inoculados, 102; inoculados, uno; reinoculados, uno.

Altas.—No inoculados, 75; inoculados, 18; reinoculados, 15.

Existencias.—No inoculados, 15; inoculados, uno; reinoculados, uno.

Para no hacer confusa á V. E. esta enseñanza, me contraeré á decirle que casi todas las inoculaciones se hicieron entre fines de abril y principios de mayo, por lo cual las sutilezas y reparos sobre materia de tiempo deben variar poco las deducciones; pero aunque así no fuese, los datos sobre mortalidad, por su naturaleza, han de ser invariables siempre en sentido desfavorable. Vayamos, pues, á confrontaciones, las cuales son estas en cuentas honradas y sencillas:

1.º Que entre la poblacion inoculada hubo por debajo de una cuarta parte menos de invasiones que en la no inoculada, ó sea el 21,26 por 100 (41 para 192).

2.º Que la mortalidad absoluta de la segunda línea, aun estimándola así, arroja una diferencia en los mismos periodos de la epidemia, de perecer entre los no inoculados cuatro veces más gente que entre los inoculados, ó sea 102 para 192 invadidos de aquellos (el 53,25 por 100), y seis para 41 de estos (14,26 por 100).

3.º Que eliminando de esta cifra de seis muertos entre 41 atacados los cuatro que no deben figurar para las averiguaciones de la profilaxis—por haber sido atacados los enfermos dentro de los cinco primeros días de la inoculacion, plazo que Ferrán señaló desde el principio como necesario para asegurarse de que no habia ya enfermedad contraída en el individuo; la mortalidad de los inoculados disminuye todavia hasta reducirse á una tercera parte, apareciendo solo fallecer dos sujetos (uno inoculado y otro reinoculado) entre 41 invadidos, ó sean 4,36 por 100 frente al 53,24 por 100 que arrojan los no inoculados. ¡Dato hermoso, consolador, trascendentalísimo, que parece anunciar que el descubrimiento de Ferrán es verdadero! Porque no creo que de otro modo pue-

da explicarse que á las mismas alturas de epidemia den los de un caso por 192 invadidos 102 muertos, y den los de otro por 41 atacados, ¡solo dos muertos! ¿Qué mayor benignidad que rebajar el terrible cólera á la mortalidad de los catarros leves?»

El Dr. Pulido no quiere convencerse de una cosa.

Y es que el Sr. Romero Robledo conoce perfectamente la eficacia del sistema Ferrán; pero en cuanto se adopte y se propague deja él de ser *il salvatore della patria*, dejando al mismo tiempo de favorecer á unos cuantos amigos con enormes dietas.

Ese es el secreto de su ódio á Ferrán.

### La salud pública.

Del corresponsal de *El Correo*.

«Múrcia 24 (15'50 tarde).—(Recibido á las ocho de la mañana del 25)—Llegamos bien, habiendo salido con nosotros la noche del 23 de esa corte, un ayudante del laboratorio químico municipal.

El aspecto de la población, tristísimo; mayoría casas y comercios cerrados. Cierta la ausencia de algunos funcionarios públicos y de Diputados provinciales, menos los Sres. Espuche y Aznar. La mitad de los concejales han abandonado su cargo, habiendo convocado ayer el Gobernador á la comisión permanente. Asistieron solo Espuche y Aznar. El Gobernador propónese destituir Diputación y la mitad Ayuntamiento. La otra mitad y empleados del Gobierno con el Gobernador á la cabeza, han desplegado una conducta muy digna.

Hasta ahora han sido invadidos del cólera cuatro funcionarios del Gobierno; felizmente han curado tres, uno D. Carlos Valcárcel, cuya invasión fué fulminante.

Háse formado un campamento con 60 tiendas de campaña y 20 barracas, para trasladar coléricos de los barrios infestados, que luego son sometidos á desinfección. En el campamento existen hoy 139 enfermos. La epidemia comenzó el día 4, pasando el primer caso desapercibido, pero ya el día 7 los casos fueron 29, llegando el 19 las invasiones en la capital á 112, y en la huerta á 161. Epidemia aumento desde ayer.

Hasta ayer habían ocurrido en la capital 1.067 invasiones y 375 fallecimientos; en la huerta 1.362 invasiones y 534 defunciones, y en el resto de la provincia 671 invasiones y 237 defunciones.

El censo oficial capital y huerta, 91.509. Generalmente emigración empieza aquí en setiembre. Ahora comenzó la desbandada día 15. Emigrados 30.000 habitantes de todas las clases. Continúa emigración, estando entre los ausentes dos jueves municipales y varios médicos. En cambio algunos médicos de Madrid, Barcelona y Valladolid ofrecen servicio sin remuneración. Asilo Misericordia y hospital dementes, epidemiados.

Los médicos ausentes son D. Antonio Hernández Ros, D. José Peña, D. Valentín Leante, D. Diego Gomez y otros: falta asistencia médica y dinero.

Del regimiento de Extremadura, aquí de guarnición, han fallecido 10 ú 11 soldados, y de la guardia civil dos ó tres, y algún que otro individuo de sus familias.

Háse solicitado permiso para establecer hospital coléricos edificio propiedad del señor Gozalvez.

No tengo impresiones propias sobre procedimiento del Sr. Maestre; su autor emplea cinco medicamentos en distintos periodos de la enfermedad.

Gobernador sale ahora á esperar á los ministros á los confines de la provincia.

Esta tarde visitaremos hospitales. Población sobrecogida. Témesse epidemia

vuelva con tempestad reinante.—*Sanchez Ortiz*.

### Eclos políticos.

Hay cierta calma relativa en los circuitos políticos por la ausencia de los Ministros que más caracterizan la política en un Gabinete.

Fuera de la animación que han prestado al día los asuntos parlamentarios, no hay ningun otro asunto de novedad.

Porque no es novedad el general disgusto que reine, fundado, más que en nada, en la oscuridad del porvenir.

No sabemos qué vá á pasar aquí—es la frase que se halla en todos los labios,— y los hombres más experimentados y más circunspectos miran con acierto terror lo futuro, porque en realidad, y teniendo en cuenta la historia, se vé siempre que las situaciones de residencia han sido origen de males sin cuento y de desdichas grandes para la patria.

Solo hay en la actitud de este Gobierno una ventaja, y es que aquí se trata de una resistencia fantástica, porque falta lo principal para tal empresa, y lo principal es la fuerza.

El Gabinete actual no tiene medio alguno de resistir el empuje de la opinión; está completamente muerto y puede perturbar, pero nada más; la empresa de resistir la voluntad popular, el clamor de todas las clases sociales y el grito de todos los intereses heridos, es para Gabinetes que disponen de la fuerza y brio que al señor Cánovas del Castillo le faltan.

El estado del Gobierno lo revela ese mismo espíritu de guerra de que parece hallarse acometido. Eso de sacar las tropas á la calle en cuanto un chiquillo tira piedra; eso de andar apaleando estudiantes y atropellando gentes indefensas por las calles, no son más que síntomas de debilidad que se quieren encubrir con valentías fáciles y con alardes de ridícula fortaleza.

Así y todo no puede negarse que la intranquilidad moral es grande y que de ella participan todas las clases sociales, sin excepción alguna; porque al ver el género de locuras á que el Gobierno se viene entregando, al ver la serie de desaciertos cometidos, al ver su descrédito y el empeño que pone en continuar gobernando, todo el mundo teme nuevos desvarios y mayores imprudencias.

El Sr. Cánovas ha logrado que vuelvan los ánimos á un estado de excitación en que no se encontraban desde hacía muchos años en España; su política ha tenido el privilegio de perturbarlo todo, y esta es la hora en que no puede contar ni con el apoyo de todo su partido.

En los seis meses últimos el partido conservador ha andado mucho camino.

En el Congreso se han planteado las líneas generales de un amplísimo debate político, en el cual se han comprometido á terciar los Sres. Martos, Castelar, Portuondo y Labra, indicando los puntos de vista que han de ser objeto de sus respectivos discursos, que por ser muchos y mayores los errores del Gobierno que se van á censurar, aparte de otras incidencias imprevistas, hacen esperar una larguísima discusión.

El gabinete le ha provocado con su proverbial altanería primero, y después por cuantos medios están á su alcance, y los republicanos lo deseaban ardientemente, coincidiendo en este particular la ceguera del uno con los deseos de los otros.

Recientes están nuestras opiniones acerca de este punto, y no hay para qué repetirlas. Si nos acompañaba la prevision, dígalo la sesión de esta tarde.

Ha bastado el anuncio del Sr. Martos

para que se levante el Sr. Castelar, y después el Sr. Portuondo, y en seguida el señor Labra á trazar el extracto de sus discursos; y no se necesita ser muy lince para adivinar á quien han de causar daño sus discursos. Al Gobierno, de seguro que no; entre otras causas, porque el ministerio no tiene nada que perder; es un Gobierno en crisis permanente, que acaba de salir de una mal hilvanada y peor surtida, para entrar en otra, anunciada para cuando regresen de su rápida expedición los Sres. Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Ciertos cargos podrán concluir de desautorizar personalmente á alguno de los ministros; pero á la entidad Gobierno no han de hacerle mella, porque, repetimos, es tal el estado de descomposición del actual ministerio, que lo único que puede evitar ya el debate político es que no pueda subsistir el gabinete tal como se halla constituido hasta el momento de plantear la discusión.

Si el Sr. Cánovas no se aferrase en prolongar la crisis latente, y por este medio evitara un debate tantas veces provocado, haría el único servicio que puede hacer á las instituciones á cambio de los inmensos quebrantos que esta etapa de Gobierno ha traído sobre todos los grandes intereses sociales.

Porque, aunque sea escusado, debemos advertir que, dada la situación de las cosas, las oposiciones están en su perfecto derecho planteando el debate, y los señores Castelar, Portuondo, Labra y otros republicanos cumplen con el más vulgar de los deberes políticos sacando cuantas consecuencias crean lógicas para su partido.

Todos hacen bien interviniendo en este debate menos el Gobierno, provocador, que vá á él con la seguridad de no salvar su triste política, y exponiendo lo que á todo trance está obligado á salvar por obligación y por lealtad.

Como los conservadores han perdido ya toda cautela, *El Diario Español* no se ha arredrado en escribir lo siguiente:

«Los partidos liberales se van porque los echan.

Los partidos conservadores se van cuando lo tienen por conveniente.»

A lo cual observa muy oportunamente *El Imparcial*:

«Tras de que la niña es bonita, los periódicos conservadores la visten de colorado.

Ni que los pagaran los enemigos de la situación lo harían mejor.»

### El debate político.

Anoche ya algunos periódicos indicaban que el planteamiento de un debate político por el Sr. Martos, implicaba una desviación del Sr. Sagasta, que no lo quería.

Hoy esta idea la esparcen, por un lado, los periódicos republicanos, y por otro, los conservadores; aunque los conservadores incurriendo en una flagrante contradicción, ahora que el debate está planteado, ya no les gusta; y con tal motivo viene atacando al Sr. Martos.

«El Sr. Martos—exclama á esto *El Liberal*—según todos los indicios, y en armonía con todas las probabilidades, «hará un verdadero acto político en el desarrollo de su anunciada interpelación; elevará su voz severa y elocuente, sin saña y sin la intención que acuse en él desmayos ni arrepentimientos, pero bastante poderosa para que llegue á todos los oídos.»

*El Imparcial* dice, por su parte, que sorprendió á los fusionistas el debate político de que habló el Sr. Martos; y por último, otros colegas relacionan todo esto con una conferencia que se supo celebra-

da por los Sres. Martínez Campos, Concha y Jovellar, para tratar de esto.

Pues bien, de esta conferencia debemos dudar, porque á poco de hablar ayer el señor Martos, ya la daban algunos por celebrada.

Y en cuanto á la sorpresa de los fusionistas, es verdad que algunos no esperaban ya el debate político, pero otros sabían bien, que después de que dijo el Sr. Cánovas sobre incompatibilidad entre la democracia y la monarquía, era natural y legítimo que hablase el Sr. Martos.

Luego han venido otros sucesos á escitar un tanto las pasiones, y esto ha sido un nuevo incentivo para el debate.

Pero nos parece, después de esto, que el discurso del Sr. Martos, amargo para los conservadores, no entusiasmará á los republicanos, ni ha de satisfacer á otros elementos, antes que nada enemigos de la fuerza y de la disciplina del partido liberal.

### Crónica local y general.

Ni en el hospital provincial ni en la ciudad, hace tres días que no ha ocurrido alteración alguna en la salud pública, por más que los alarmistas aguzen el ingenio para demostrar otra cosa.

El viernes salieron para Villareal el Gobernador de la provincia y el subdelegado de medicina de esta capital don Eduardo Portalés. En las cuatro ó cinco horas que permanecieron en dicho pueblo, reunieron la Junta de Sanidad, visitaron el hospital de coléricos, y entre las varias convenientes disposiciones que acordaron fueron algunas de ellas rellenar de tierra, haciéndola desaparecer, la *sequieta* que cruza la población, en donde lavan la ropa de sanos y enfermos y se friegan al mismo tiempo los utensilios de cocina: que se fumigue la iglesia y que se abran grandes ventanales para que sea mayor la circulación del aire. También entregó el gobernador al alcalde 1.000 pesetas para atender á las necesidades más urgentes.

No sabemos si al regreso á esta capital de dichos señores, sufrirían alguna fumigación.

En Alcora y Costur también se han presentado casos sospechosos estos últimos días.

Ayer se nubló el tiempo, y por la mañana estuvo cayendo una ligera lluvia.

En la sesión del jueves último que celebró el Ayuntamiento de esta capital, se trató de presentar una proposición encaminada á demostrar que se había visto con desagrado la ausencia de esta ciudad del vocal de la Junta de Sanidad provincial Sr. Ruiz Vila y que por lo tanto era llegado el caso de anular el acuerdo por el que se le había declarado *hijo predilecto* de Castellón.

Como el propósito de los manifestantes se hizo público antes de tiempo no faltaron amigables componedores é influencias de campanario, que desviaron la puntería de la proposición y ésta no se le presentó por fin por más que á los concejales les ha quedado en la lengua algo de *saburra gástrica*. Esperemos.

Por cartas que hemos visto de la corte, sabemos que está á la firma el nombramiento para alcalde de esta capital de don José Tárrega.

Hasta ayer no supimos que el señor Ruiz Vila es también *hijo adoptivo* de Vistabella por no sabemos qué servicios prestados á dicho pueblo cuando era vocal de la junta revolucionaria de 1868. No es extraño, pues, que por esta vez deje el señor Ruiz lo de *predilecto* y se atienda á lo

de *adoptivo*, ó de done Castellón por *salutis securitatis*.

En todos los cía donde existe ble decrecimiento donde está estacionadas adoptadas bernador confiam bien la mortalidad.

Alguien cree ensañamiento cón ménos eso; si di *predilecto* de Sa de la Junta de Sa sencia de esta ci ni siquiera hubie cion, porque su d hoy su marcha e frente al enemigo será duramente c

Al hacerse c de esta ciudad consumos, no se por consecuencia las existencias; h servicio le Hacie cipo los derechos depósitos; y con de recursos para administrativos, presentar la dimi También el do El Sr. Cos-Gay pies todos los Mu

La diputacio dado solicitar de inocular todos lo blecimientos ben

Se ha recibid y han principia se practican en posee D. José Sa mediaciones de nes se *colerizaro* bien los que aye elegido para esta mos muy conven las señoras que ciento para desal reales cada vacu excesivo.

En Vistabel presentado algun

El conocido Fornis ha circul sus clientes dánd jos sobre la enfe

Se ha firma gobernacion aut para que pueda anticoléricas en tadas.

Las autorida dispuesto que, c se sometan á ci los individuos qu de segadores qu Murcia, Castelló desinfectándose pas que visten, viajes por las ca las medidas de s vacacion serán soc con un rancho y nero para hacer de que se trata.

El 1.º de jull cación de los am dose en un solo apéndices de la Con este obje compuestas de tes, con interven nes de Hacienda cargos de vocale

de *adoptivo*, ó de otra manera, que abandonase Castellon por Vistabella *ad majorem salutis securitatem*.

En todos los pueblos de la provincia donde existe el cólera se observa notable decrecimiento excepto en Villareal, donde está estacionado, y que con las medidas adoptadas últimamente por el gobernador confiamos que disminuirá también la mortalidad.

Alguien cree que hay en nosotros ensañamiento con el Sr. Ruiz Vila. Todo ménos eso; si dicho señor no fuese *hijo predilecto* de Castellon, diputado, y vocal de la Junta de Sanidad provincial, su ausencia de esta ciudad en estos momentos ni siquiera hubiera sido digna de mencion, porque su derecho era evidente, pero hoy su marcha equivale á una desercion frente al enemigo, y tal conducta siempre será duramente censurada.

Al hacerse cargo el Ayuntamiento de esta ciudad de la administracion de consumos, no se aforaron los depósitos, y por consecuencia la Delegacion no abonó las existencias; hoy, al encargarse de este servicio la Hacienda se le exige al Municipio los derechos de las existencias en los depósitos; y con tal motivo, y careciendo de recursos para atender á los servicios administrativos, el Ayuntamiento piensa presentar la dimision.

También el de Burriana piensa dimitir. El Sr. Cos-Guayon conseguira ver á sus pies todos los Municipios de España.

La diputacion provincial ha acordado solicitar del Sr. Ferran caldo para inocular todos los albergados de los establecimientos benéficos.

Se ha recibido ya el caldo Ferran y han principiado las inoculaciones, que se practican en una casa de campo que posee D. José Sanchez Esteller en las inmediaciones del camino del Mar. El viernes se *colerizaron* 80, siendo muchos también los que ayer lo solicitaban. El local elegido para estas operaciones no lo creemos muy conveniente especialmente para las señoras que carecen de apartado suficiente para desabrigrarse. El precio de 50 reales cada vacunacion parece á muchos excesivo.

En Vistabella parece que se han presentado algunos casos de viruela negra.

El conocido médico D. Antonio Fornas ha circulado una hoja dirigida á sus clientes dándoles convenientes consejos sobre la enfermedad colérica.

Se ha firmado una real orden de gobernacion autorizando al doctor Ferran para que pueda practicar inoculaciones anticólicas en todas las provincias infestadas.

Las autoridades de Barcelona han dispuesto que, como medida excepcional, se sometan á cinco días de observacion los individuos que componen las cuadrillas de segadores que proceden de Valencia, Murcia, Castellon de la Plana y Alicante, desinfectándose escrupulosamente las ropas que visten, toda vez que hacen sus viajes por las carreteras y se sustraen á las medidas de sanidad. Durante la observacion serán socorridos dichos individuos con un rancho y un socorro diario en dinero para hacer ménos molesta la medida de que se trata.

El 1.º de julio empezará la rectificacion de los amillaramientos, refundiéndose en un solo documento aquellos y los apéndices de la riqueza.

Con este objeto se constituirán juntas compuestas de concejales y contribuyentes, con intervencion de las administraciones de Hacienda, siendo irrenunciables los cargos de vocales.

Durante el primer tercio del corriente mes se han celebrado en esta ciudad dos matrimonios; han nacido 20 personas, y han fallecido 37.

En la estacion de Torreblanca se prendió fuego el día 21 á un vagon del ferrocarril.

#### Escriben de Burriana:

«Dicen los médicos que ahora mueren más de lombrices que del cólera. Niños mueren muchos. Por indicacion de don Damian Escuder se ha escrito al Gobernador, para que autorice practicar alguna autopsia, para ver si puede descubrirse algo.

Cunde la idea de colocar una lápida en la casa de la villa, con los nombres de los sacerdotes, médicos y concejales que nombré en mi anterior carta.»

Una comision de Artana se presentó al doctor Ferran solicitando que pasara á aquel pueblo para proceder á las inoculaciones. Es posible que en la semana próxima pueda atender el ilustre doctor á los deseos del pueblo de Artana.

En carta de Vall de Uxó dicen que á pesar de estar aquella villa rodeada de pueblos infestados se encuentra completamente libre de la epidemia. Han concluido los exámenes públicos en las escuelas de aquella poblacion. La junta de instruccion de la localidad y todo el público que asistió al acto del exámen de los párvulos salieron complacidos y felicitaron cariñosamente al Sr. D. José Monton, digno profesor de instruccion primaria de aquella localidad. Reciba también por nuestra parte la más entusiasta enhorabuena tanto dicho señor Monton por sus desvelos, como el vecindario todo de Vall de Uxó, por estar libre del terrible azote.

Hé aquí un bando del señor Alcalde repartido con profusion.

«Don José Tárrega Torres, Alcalde Constitucional de esta capital.

Hago saber: Que el Ayuntamiento y Junta local de Sanidad, llevados de su deseo de atender á las necesidades sanitarias de esta poblacion y con objeto de que nadie carezca de asistencia facultativa, acordaron construir un barracón como hospital de coléricos, solo para aquellas personas que viéndose atacados de cólera quisieran ser trasladados á él.

El enfermo que no quiera ir al barracón ú hospital, no irá; y si carece de medios de asistencia, el Ayuntamiento le facilitará desde el médico, que su interés solo es salvar á los que pueda, hasta las medicinas necesarias para la curacion y los mejores alimentos.

Irán, pues, al hospital, nada más que los que quieran ir, y los que no quieran serán cuidados en su propia casa con todo el interés y esmero posibles. Los médicos no tienen otro deseo que el de curar; las medicinas que se dan son también para curar, y si no curan muchos es porque no se llama á tiempo á los médicos, y cuando estos acuden, el enfermo está muriendo ya.

Las autoridades velan siempre por la salud del pueblo; tened confianza en ellas y no os dejéis engañar por los que os digan que los médicos tratan de perjudicar á nadie, pues lo que ellos desean es salvar á todos, absolutamente á todos si es posible.

Creo prudente adoptar este lenguaje, para que este bando sea comprendido por la clase á quien principalmente se dirige. Castellon 25 de junio de 1885.»

Ni una palabra queremos añadir: así estamos y tales invenciones corren.... mal, mal, mal y muy mal.

#### Leemos en «La Plana»:

«Algunos médicos, llevados sin duda del afán de exhibirse, han llenado las columnas de la prensa política con artículos re-

pletos de teorías y remedios contra el cólera; y como han estado entre sí tan desacordes y han dicho mil y mil disparates, observando con tal motivo una conducta que debía estar penada en el código, de ahí que, se ha arraigado en el pueblo una opinion muy poco favorable á la respetabilísima clase médica.

Hay sacerdotes que son indignos del sagrado ministerio que ejercen. Judas vendió á Cristo.

Nadie debe escandalizarse, ni por este motivo dejar de ser católico.

Se tendria por loco á quien echase monedas buenas porque entre ellas hubiese algunas falsas.

Así proceden los desgraciados que andan á caza de noticias, ó las inventan, para deducir de la falta de un individuo el descrédito de una clase por todos conceptos dignísima.

El médico es al cuerpo lo que el sacerdote al alma.

Donde hay una necesidad, allí van uno y otro para socorrer al que la padece, prestándole los dobles auxilios que á la vez reclaman su cuerpo y su alma.

Al desarrollarse, con la rapidez del rayo, el cólera en Murcia, diputados y concejales han huido cobardemente; los médicos y los sacerdotes allí han quedado para dar su vida en el cumplimiento de su deber. Dos veces han sido ya renovadas las hermanas de la caridad.

Hay que tener confianza en el médico.

Nuestro queridísimo arcipreste D. Tomás Costas, con elocuente frase y conviccion profunda, le ha elogiado cuanto merece, rindiéndole merecidas alabanzas por los grandes servicios que presta á la humanidad, y el Ilmo. Sr. Obispo de Segorbe ha dado una magnífica pastoral de la que tomamos lo siguiente:

La medicina es un don de Dios, que á veces ha enviado á sus ángeles para aplicarla como lo hizo con el santo Tobias; pero los encargados de aplicarla ordinariamente son los médicos que recibieron de Dios esta vacunacion, y han dedicado sus años á estudiar las necesidades del cuerpo humano y las virtudes depositadas por Dios en los elementos naturales para su remedio. Son en esta parte los médicos como ministros de Dios, á quienes debemos honrar y en quienes, debemos tener toda la confianza que la razon, la conveniencia y la misma justicia piden.

Es verdad que Dios se ha reservado hasta ahora en sus arcanos el conocimiento exacto de lo que es el cólera; pero se le conoce bastante para prevenirlo y curarlo muchas veces, aplicando á tiempo los remedios sancionados ya por la esperiencia; cuales remedios siempre útiles, aunque su eficacia depende en último término de la voluntad de Dios: son los que aplican nuestros médicos con celo y prudencia tan esquisitos, que los hacen dignos de todo nuestro agradecimiento.

Tened, pues, en ellos confianza; no hagáis caso de lo que, sin verdad ó con mentira, se cuentan, no han de tener lugar aquí, en donde los facultativos son de todos conocidos y á todos nos conocen, saben las costumbres del país, y no buscan sino salvar á los enfermos que se ponen en sus manos.

Así pues, aconsejamos á todos observen lo siguiente:

Tranquilidad de conciencia y serenidad de espíritu.

Aseo y limpieza en el individuo y en las habitaciones.

Vida metódica, y buen arreglo en las comidas.

Guardar las prescripciones que aconseja la higiene.

Y llamar al médico al primer síntoma de cólera que se note.»

La compañía de los ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona, au-

torizada por el gobernador civil de la provincia, ha dado las órdenes oportunas para que las estaciones comprendidas entre Villareal y Albuixech, ambas inclusive, puedan esponder billetes con destino á Valencia en el tren correo que llega á esta ciudad á las 7<sup>45</sup> de la noche. Esta medida, que sin duda agradecerán mucho los pueblos interesados, obedece á la inspeccion facultativa que se ha establecido en Valencia á la llegada de dicho tren, y á la cual han de someterse rigurosamente todos los viajeros.

Segun noticias, se ha encargado á los Alcaldes de las poblaciones catalanas ribereñas del Ebro para que eviten en lo posible que los vecinos de las poblaciones mencionadas hagan uso de las aguas de dicho rio. Tampoco permitirán que nadie se bañe en los remansos ni que se laven ropas en las orillas. En los pueblos en donde no existen fuentes se encargará al vecindario que no haga uso del agua del Ebro sin sujetarla previamente á la ebullicion.

Segun leemos en un periódico de Tarragona, el Gobernador civil ha recibido un telegrama del Alcalde de Cherta, en que se comunica la noticia de la aparicion del cólera en dicha provincia. Se han presentado tres casos sospechosos seguido uno de defuncion en jornaleros procedentes de la provincia de Valencia.

#### NOTICIAS DE ULTIMA HORA.

26 de junio.

Hoy temprano llegarán á Madrid los señores Cánovas y Romero Robledo.

Dícese que iniciará el debate político el Sr. Martos, quien procurará demostrar la compatibilidad entre la democracia y la necesidad imperiosa de un inmediato cambio de política.

En Madrid hubo ayer cuatro invasiones y una defuncion.

Vuelve la alarma con motivo del cólera. El caso de la modista de la calle de Carretas en Madrid se considera como típico.

Se espera con impaciencia el discurso del Sr. Martos. Consistirá el golpe de atencion tratando de la compatibilidad de la democracia con la monarquía; siendo de necesidad que se apoye principalmente en la democracia, por lo que es de esperar la necesidad imperiosa de que haya un cambio radical en la política actual.

Es inexacto que el Sr. Sagasta mire con recelo dicho discurso.

El Sr. Sagasta intervendrá también en él.

El Sr. Romero Robledo insiste en dimitir la cartera de Gobernacion apenas termine la discusion del debate político que va á iniciarse en el congreso.

Es muy probable que Cánovas anticipe la solucion de la crisis que tenía proyectada para el próximo otoño.

#### Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 28 de junio de 1885.

Parada, España.—Hospital y provisiones, segundo capitan de la reserva de infanteria. Paseo de enfermos y conduccion de altas á sus cuarteles, el mismo cuerpo.—El capitan secretario interino, Almazan.

#### CASTELLON

IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA.

Medio 51.

# SECCION DE ANUNCIOS

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como esternos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución; esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

### Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA.**

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojedad, desangre ó descarnado de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar.

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

**CASTELLON.**

## IMPRESOS

para

**RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES**

Los Sres. Recaudadores los encontrarán en este establecimiento, Medio, 51, de esmerada impresion y buen papel, á precios económicos.

## CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada colección de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

## LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

## SOBRES TIMBRADOS

6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

## Prensas para copiar

Y TINTA PARA IDEM.

Prensas de diferentes clases de esmerada y sólida construcción y tinta superior para copiar. Imprenta de Francisco Segarra, Castellon.

## A los cosecheros de vino.

Se vende una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservación, por un precio económico.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

## Denticina infalible

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, estingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2 y Plaza de la Villa, 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y las principales de Castellon y Valencia.

## CALENTURAS

intermitentes; cuartanas y tercianas ó fiebres palúdicas, se curan infaliblemente con las célebres **pildoras febrífugo infalibles** de Fernandez Izquierdo, con veinte años de éxito y sin rival. Caja para benignas, 3 pesetas, y rebeldes 6 pesetas, 2 rs. más van correo. Autor, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento, 2, y todas las de Castellon y Valencia y España.

## GUIA CONSULTIVA INDICADOR GENERAL DE BARCELONA

y particular de todos los puntos de España, Ultramar y extranjero que se suscriban

por **D. L. R. LEON**

Magnífica edicion ilustrada con el plano de Barcelona y su ensanche, en la que consta una buena seccion de provincias, con la geografia general de todas las poblaciones de España.

Se halla de venta en la imprenta y librería de este periódico, Medio, 51, al precio de 7 pesetas ejemplar.

**IMPRESA**

DE

**FRANCISCO SEGARRA**

Medio, n.º 51, Castellon

Se hacen toda clase de impresiones de lujo y comunes, como tarjetas de invitacion y de visita, membretes con tintas de diferentes colores, facturas, esquelas mortuorias, documentos para Ayuntamientos, recaudadores y militares, y todo lo concerniente al ramo de imprenta.

Economía en libros rayados y de contabilidad.

## PRENSAS PARA COPIAR

Prensas de diferentes clases de esmerada y sólida construcción y tinta superior para copiar. Imprenta de Francisco Segarra, Castellon.

## TARJETAS DE VISITA

6 REALES 100

Tomando más de 100 se hace una rebaja proporcionada.

Imprenta de Francisco Segarra, calle del Medio, número 51, Castellon.

AÑO V

Todas las de Santa M

DOI

Su espos plican á s chos actos

VI

de una casa de la Trinidad

Otra casa de Don Jaime, na 20.

Darán razon este periódico

Se

aceite de cos clase, á preci

Calle de Er rán razon.

Los

Esperábam esta noticia ministerial de zaron á habl orden público ta nunca en c jantes; el Sr. grande utilida actual, que lo antojo, segun ó tranquilizar

La tocata, q mar de la alar nos de la sit cuándo en cu pre de las mis

Primero em en un Consejo quiera se ha de orden públ no, que conoc la trama, está mentar á los p siego de la na

Luego empí terial á escribi amenazando á manos y man bierno se encu